

des traces ineffaçables de son passage, stimulant la foi de son peuple par l'exemple de ses vertus, édifiant ses paroissiens par sa impeccable ponctualité en toutes choses, soulageant les pauvres par d'abondantes aumônes, employant à l'embellissement des églises ses solides connaissances en architecture, connaissances qui semblent être un don naturel dans la famille des Bourgeault.

En 1891, Mgr Fabre, qui s'y connaissait en hommes, offrit la charge de vicaire général à ce curé modèle.

M. Bourgeault comptait alors plus de soixante ans. Plus tard il avouait lui-même qu'il lui en avait coûté de rompre avec ses habitudes et de briser les liens qui l'attachaient au ministère paroissial pour commencer une vie nouvelle, tout entière consacrée aux assujétissants et quelquefois pénibles labours de l'administration diocésaine. Mais c'était un homme de devoir dans toute la force du mot : acquiesçant aux désirs de son archevêque, il vint sans retard s'installer dans l'humble bureau du vicariat général.

Depuis six ans, M. le chanoine Bourgeault s'est tenu constamment à son poste, accueillant prêtres et fidèles tout le long du jour, écoutant leurs requêtes avec bienveillance, scrutant avec un soin minutieux toutes les questions qui lui étaient soumises, les jugeant dans le calme, l'étude et la prière, expédiant les affaires en toute conscience et exactitude, sans aucune acception de personne.

Et quand la mort est venue subitement l'enlever à la vénération générale, il remplissait les fonctions de vicaire capitulaire depuis plusieurs mois.

Autour de sa dépouille mortelle, exposée dans le salon de l'archevêché, il y eut beaucoup de visiteurs et des prières continues.

Mardi, le 13 courant fut chanté dans la cathédrale, toute tendue de noir, le service solennel des funérailles. La messe a été célébrée par Mgr Descelles, représentant Mgr l'évêque de Saint-Hyacinthe, doyen des suffragants de Montréal. M. le chanoine Piché agissait comme prêtre assistant, et MM. les abbés Héту et Payette, comme diacre et sous-diacre d'office.

Les trois cents prêtres présents à cette imposante cérémonie funèbre, remplissaient les stalles du chœur, l'abside et plusieurs rangées de sièges disposés au bas du sanctuaire.